

rez o su afirmación de que los insubribles «pequeños poemas» de Campoamor «son de lo mejor que se ha escrito en lo que va de siglo» —¡Espronceda, Rivas, Bécquer, Rosalía...!—, a lo que añade un elogio de «El tren expreso», que suscribiría sin dificultad mi padre. Claro que en ese revoloteo estimativo de «Clarín» hay revueltas en que se recomponen muchos de estos juicios y aclaran nuestra perplejidad, como puede verse en el mismo varapalo que aplica al «prosaísmo poético» de Campoamor.

La otra impresión es la que nos produce ya el temario del libro, cuya nómina de clásicos y obras resulta imponente si se considera que todo ello se produce en menos de diez años. Al instinto de «Clarín» no escapó en su día la envergadura de este resurgimiento, sobre todo de la novela, cuyo alcance sabe estimar como un verdadero sociólogo del conocimiento y de la literatura. Lo prueba su «explicación» del fenómeno como una consecuencia de la revolución del 68, que, aun fracasada en el plano de las instituciones, dejó abonado el yermo espíritu-cultural del país en sus críticas ocasionales sobre los «maestros», en sus alusiones al naturalismo y a la influencia de Zola y, especialmente, en el artículo «El libre examen y nuestra literatura presente», «Clarín» descubre temas tan decisivos como la dependencia entre cultura y libertad o el sentido exacto de la implicación burguesa-realismo. Con razón ha podido escribir Tuñón que «Clarín», como el Galdós de la primera época, expresa la escala de valores de una burguesía que pugna por tomar hegemonía en las riendas del país». De ahí precisamente su perfecta orientación crítica y su «realismo». Y de ahí también sus «limitaciones», el anacronismo de una parte de su estimativa considerada a casi un siglo de distancia: el desfase, el error de perspectiva es nuestro. Quizá una de las tareas más apasionante para una sociología de la literatura española consistiría en buscar la explicación al referido resurgimiento cultural, tal como se ha hecho, por ejemplo, con el 98. Pero uno cree en todo caso



UNA FALSA HISTORIA

No es la primera vez que Max Aub se inventa, con la seriedad de un historiador, personajes o circunstancias inexistentes, levantadas como una trampa para las almas cándidas y como un motivo de diversión para cuantos están en el secreto. Esta vez estamos ante un discurso leído por Max Aub, nada menos que con motivo de su recepción en la Academia Española el 12 de diciembre de 1956. Titulará el discurso "El teatro español sacado a la luz de las tinieblas de nuestro tiempo" (Tipografía de Archivos, Olóza, 1. Madrid), seguido de una imaginaria contestación de Juan Chabás y Martí, donde se habla de un Max Aub largos años dedicado a la dirección del Teatro Nacional.

El punto de partida consiste en suponer que no hubo ninguna guerra civil, en que los Lorca, los Alberti, los Hernández, los Bergamín han seguido escribiendo y estrenando regularmente junto a los Buero, los Muñiz o los Sastre. Inútil decir que la fantasía permite al escritor una serie de travesuras que nunca dejan de

tener un fondo amargo, como es el caso en que se pone a inventar los títulos de las obras escritas por García Lorca después de "La casa de Bernarda Alba".

El texto tiene interés por múltiples razones. No sólo estamos ante la prosa de Aub y de una serie de opiniones suyas sobre el teatro, sino, sobre todo, ante un valioso documento del exilio y la ruptura provocados por nuestra guerra. La displicencia de Aub hacia muchos de los escritores españoles que consiguieron el éxito en las últimas décadas es el único dato explícitamente crítico; pero el capitulo en cuestión está resuelto con elegancia y brevedad. Lo que hace de este discurso un documento dramático es, justamente, lo que no se dio en él, su condición de fantasmagoría democrática.

Para curiosidad de quienes no conozcan este discurso, digamos que Max Aub se imagina sucesor de Valle-Inclán, en una Academia de la que forman parte: García Lorca, Fernández Montesinos, Jiménez Caballero, Américo Castro, Navarro Tomás, Miguel Delibes, Dámaso Alonso, José Bergamín, Ramón Gómez de la Serna, Juan Ramón Jiménez, Jorge Guillén, Pedro Salinas, Rafael Alberti, Rafael Lapesa, Vicente Aleixandre, Gerardo Diego, Camilo José Cela, Juan José Domenchina, José Moreno Villa, Agustín Millares Carlo, Vicente Lloréns, Manuel Altolaguirre, Luis Cernuda, Ramón Sender, Pedro Sainz Rodríguez, José María Pemán, Antonio Rodríguez Moñino, Eugenio Montes, José María de Cossío, Emilio García Gómez, Melchor Fernández Almagro, Corpus Barga, Max Aub, Adolfo Salazar, Luis Felipe Vivanco, Dionisio Ridruejo, Martín Luis Guzmán, Juan Chabás, Miguel Hernández, Francisco Ayala, Claudio de la Torre, Juan Larrea, Blas de Otero, Emilio Prados, Salvador de Madariaga, Xavier Zubiri, Paulino Masip, Joaquín de Entrambasaguas, Carlos Riba, Ramón Castelao, Telesforo de Monzón. ■ J. M.

que aún tendría más interés explicar su posterior declive, desentrañando el sentido de la determinación clasista de los resultados culturales. En el caso de «Clarín», por ejemplo, habría que poner en claro cómo el desarrollo de la novela o de la crítica durante la restauración forma parte del esfuerzo de las clases medias por hacer su revolución, así como el declive inmediato responde al paralelo desencanto de las nuevas clases. Es sintomático que la Bolsa literaria sostenga una cotización equilibrada con la financiera. Auge común en el pri-

mer decenio, declive también común de 1885 en adelante. Y aún lo es más que quienes, como Galdós, no se conforman con la nostalgia y siguen en la brecha tengan que separarse progresivamente de la estrategia de su clase y desplazarse hacia la izquierda hasta ingresar en la estrategia de una clase que ya no es la suya o lo es sólo de adopción. Los «maestros» burgueses que sobrevivieron al lento desastre canovista, afeñados al remo inútil de una ilusión pasada, terminaron, sin excepción, convertidos en momias infecundas. El des-

cierto de la cultura burguesa en los últimos quince o veinte años del siglo XIX —el abandono de la estética propiamente realista— obedece a que los escritores burgueses no supieron percatarse de que la clase, como dice Tuñón, «había perdido el tren» y el «motor propulsor» era ahora el cuarto estado. Por lo menos, de momento. «Clarín» fue entre ellos el más templado intérprete de aquellos vaivenes. La muerte le sorprendió en 1901, traduciendo a Emilio Zola; eso se llama ser coherente. ■ JOSE A. GOMEZ MARIN.

Una crónica de los conversos

El largo proceso de elaboración de «Los judeoconversos en España y América», de Antonio Domínguez Ortiz, publicado ahora por Editorial Istmo, se inicia en la década de 1940. Según el propio autor explicaba en una primera redacción del trabajo, aparecida en 1955, su interés por la situación social de los conversos nació del contacto ocasional con fuentes de archivo que sugerían abiertamente la necesidad de poner en cuestión la creencia de la unidad espiritual en la España de los Habsburgo. «Aquellos pliegos marchitos —escribía, con cierta carga retórica, Domínguez Ortiz— destilaban sangre y hiel; eran gritos de seres humanos que se revolvan con odio, con ira, contra el destino que les imponía un pecado de origen en el que su voluntad no había tenido parte. Para mí, aquello era algo nuevo y desconocido; de acuerdo con las vagas y sucintas nociones que suelen correr en los manuales, creía que en la España imperial, eliminados los judíos y moriscos, se había conseguido la perfecta unidad espiritual: "Unum ovile et unus pastor"». Como resultados sucesivos de esta preocupación, nació primero un artículo, «Los cristianos nuevos, aparecido en 1949 en la revista de la Universidad de Granada; más tarde, el libro La clase social de los conversos en Castilla en la Edad Moderna, publicado en 1955 por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, y, por último, el estudio que ahora comentamos, enriquecido, por una parte, por nuevas búsquedas del autor y con la extensa bibliografía aparecida sobre el tema en los últimos quince años, y mutilado por otra, ante exigencias editoriales, de los valiosos apéndices documentales que sobre los estatutos de limpieza de sangre incluía el trabajo de 1955. «Los judeoconversos...», de Domínguez Ortiz, es una crónica, sucinta y rigurosa, de la intransigencia religiosa y racial en la España moderna. La cuestión conversos tuvo su origen en las conversiones forzadas que determinaron las matanzas de judíos de la se-